
ЧЕЛОВЕК ТРУДА  На комбикормовом заводе в Беслане производят различные корма для 
сельскохозяйственных и домашних животных, а также рыб 

МАСТЕР ГРАНУЛ
О Бесланском комбинате по 
производству комбикормов 
мы не раз рассказывали. 
Но есть здесь еще одна 
особенность.
На предприятии много 
молодых работников, 
которые начали 
здесь свой трудовой 
путь. И это вполне 
обоснованно. Завод 
располагает современным 
оборудованием, 
эксплуатация которого 
требует и знаний, и 
сноровки.

Н. КОЗЫРЕВ

Один из молодых рабочих – Артур 
Кисиев. Он – машинист экструдера. 
Экструдер – это устройство, в ко-
тором зерно засыпается в рабочую 
часть аппарата, где сырье сначала 
измельчается, а затем подвергается 
термической обработке. Смешивается 
с различными витаминными и мине-
ральными добавками, превращается 
в гранулы. После этого зерно легко 
усваивается и значительно повышает 
продуктивность животных.

Артуру 24 года. Он окончил юриди-
ческий факультет колледжа Горского 
агроуниверситета. А после того как в 
Беслане появился комбикормовый за-
вод, решил изменить квалификацию и 
переучился на машиниста экструдера. 
Решение пришло после того как по-
общался со знакомым специалистом, 
работавшим на комбинате. И теперь 
не жалеет о новом выборе. Юристов 
много, устроиться по специальности 
непросто. А на комбикормовом – и 
работа, и зарплата достойная.

– Работа очень привлекательная, 
– делится Артур. – В цехе – чистота. 

Рецептура комбикорма задается ав-
томатически. Закладываю данные на 
сырье, нажимаю на кнопку – и процесс 
пошел. В зависимости от используе-

мых компонентов можно приготовить 
корм для крупного рогатого скота, 
овец, свиней, птицы и даже для рыбы 
и домашних питомцев.

Машинист показывает сетку с оди-
наковыми отверстиями: благодаря 
ей и получаются гранулы. Подготов-
ленная измельченная перемешанная 
комбикормовая смесь обрабатывается 
паром, затем распаренный рассыпной 
корм передается на гранулятор. Вся 
масса при помощи пресса продавлива-
ется через отверстия. Получившиеся 
гранулы подаются в охладительную 
колонку, где проходит процесс осты-
вания. Это делается для того чтобы 
гранулы не слипались.

– Скоро начнет работать вторая 
линия, это, по сути, новый завод, – 
говорит Артур Кисиев. – Понадобится 
еще молодежь. Ребята, которые не 
любят просиживать на стуле от звонка 
до звонка. Правда, если требуется, 
то трудимся и сверхурочно. Конечно, 
это оплачивается. Сейчас редко где 
найдешь дело с хорошей зарплатой и 
соответствующими условиями труда. 
Для сотрудников предприятия предус-
мотрены раздевалки, где можно сво-
бодно переодеться, оставить личные 
вещи, есть душевые. А еще у нас своя 
столовая, где вкусно кормят.

Так что представления о рабочей 
профессии как о грязной, тяжелой 
работе в нашем случае весьма устаре-
ли. Сейчас многие бесланские ребята 
хотят устроиться сюда на работу. В 
целом, несмотря на автоматизирован-
ный процесс, это интересная, порой 
даже творческая, работа. Нам уже не 
приходится, как раньше на старом эле-
ваторе, бегать по всему предприятию. 
Здесь ты работаешь головой, опреде-
ляешь маршрут, выбираешь оптималь-
ные варианты запуска кормов. Надо 
рассчитать необходимое количество 
компонентов и все остальное.

Но самое главное, считает Артур – 
это люди, те сотрудники, с которыми 
делает одно общее дело. Без команды 
ничего не получится. Если действовать 
в связке, понимая друг друга, то всегда 
можно добиться хорошего результата. 
Ни одна самая лучшая технология не 
заработает без людей.
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♦  НА ОЧЕРЕДИ – СОЯ. В Пригородном районе 
начали убирать сою, первыми к этой работе при-
ступили в СПК «Алания-Агро». Для жатвы были 
приглашены специальные комбайны вместе 
с экипажами из Краснодарского края. Из 260 
гектаров бобовой культуры убраны 65 гектаров.
♦  ПО ПРОЕКТУ «БАС». В физико-матема-

тическом лицее-интернате открылся класс по 
беспилотным авиационным системам. Занятия 
будут посещать около 70 учеников. Оборудованы 
2 аудитории и полетная зона. Лицей стал одним 
из 18 учреждений, где реализуется федеральный 
проект «Беспилотные авиационные системы».
♦  КАПРЕМОНТ ЗАВЕРШЕН. Завершен капи-

тальный ремонт спортивного зала бесланской 
школы имени Ивана Каниди. Его проводила 
подрядная организация ООО «Звезда». Стро-
ители выполнили работы по устройству полов, 
спортивного линолеума. Рабочие установили 
настенные спортивные маты, заменили осве-
щение. Капитальный ремонт стал возможным 
благодаря реализации национального проекта 
«Образование» федерального проекта «Успех 
каждого ребенка».
♦  ПОСТЫ ДЕЙСТВУЮТ. Министерством 

природных ресурсов и экологии РСО–А под-
готовлен приказ о создании рабочей группы по 
организации и проведению экологических постов 
(дежурств) в местах, наиболее подверженных 
образованию несанкционированных свалок и 
навалов отходов на территории республики. В 
рабочую группу включены должностные лица 
Минприроды РСО–А, АМС всех районов и специ-
алисты Управления по контролю за городским 
хозяйством г. Владикавказа.
♦  РОДИТЕЛЬСКИЙ КОНТРОЛЬ. Гостями сто-

ловой школы-интерната в Алагире стали члены 
общественного родительского контроля. Они 
ознакомились с меню, качеством приготовлен-
ной пищи и санитарным состоянием пищеблока. 
Родители дали положительную оценку организа-
ции питания. Они и дальше будут следить за ка-
чеством нового меню и в случае необходимости 
корректировать.
♦  УРОК ПО ПДД. Сотрудники Госавтоинспек-

ции Кировского района провели для несовер-
шеннолетних участников дорожного движения 
урок по правилам такого движения. Инспектор 
безопасности дорожного движения напомнил 
ребятам о том, как важно соблюдать правила 
поведения на дорогах, обратил внимание на 
необходимость световозвращающих элементов 
на одежде в темное время суток, рассказал о 
значимости ПДД в жизни каждого. Также ав-
тоинспекторы провели с ребятами интересное 
занятие по дорожным ловушкам на примере 
обучающих фильмов. Дети в игровой форме за-
крепили Правила дорожного движения.
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Лермонтовская 
энциклопедия 
Леонида Семенова

«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 27 сентября 
ожидается облачная погода, без осадков. 

Температура воздуха от 12 до 19 градусов. 92.41 103.19+0,02
-0,28

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая: 24,8%
Восход — 0:02
Заход — 15:49

Долгота дня: 11 ч 55 мин
Восход — 5:54
Заход — 17:49

ВОПРОС ДНЯ

Чем интересна история вашего села, города?
Алан ЦОПАНОВ, инженер:
 – Мое родное село – Галиат, моя семья оттуда 

родом. История нашего села очень интересная. 
Галиат был основан в XIII веке и к началу XX века 
стал крупнейшим горным поселением в Осетии, где 
жили более 1700 человек. В селе много старинных 
построек, таких как крепостные усадьбы и башни, 
которые рассказывают о жизни наших предков. 
Также есть нерасшифрованные петроглифы и из-
вестное святилище Фарон. А еще наше родовое 
место примечательно тем, что через Уаллагкомское 
ущелье, где расположен Галиат, пролегал Великий 
шелковый путь…

Казбек ТАУТИЕВ, председатель РО ООГО «Рос-
сийский фонд культуры» РСО–А, исполнитель-
ный директор НКОО «Московская осетинская 
община»:

– История Владикавказа – особый мир, полный 
интересных историй и даже загадок. Крепость, за-
ложенная возле осетинского поселения Дзауджикау, 
стала точкой притяжения для населения окружаю-
щих областей, что предопределило преобразование 
ее в город. Он стал центром обширной Терской об-
ласти, затем, после революции, являлся столицей 
Горской АССР, а позднее – и Северо-Кавказского 
(ныне Ставропольского) края. В настоящее время 
Владикавказ достойно несет миссию стольного 
града Северной Осетии и заслуженно именуется 
культурной столицей Северного Кавказа в целом.

С Владикавказом связаны биографии многих 
представителей культуры, науки, образования и 
общественной жизни нашей страны. Здесь жили 
Коста Хетагуров и Сергей Киров, во Владикавказе 
бывали Александр Пушкин и Иосиф Сталин, о городе 
писали Михаил Ипполитов-Иванов и Антон Чехов. 
Десятки и сотни имен, политических и творческих 
биографий, событий и фактов... это все – наш люби-
мый Владикавказ.

Владимир ЦАЛЛАГОВ, горный инженер:
– Я родился в с. Унале и поэтому считаю его род-

ным, хотя теперь живу во Владикавказе. У этого 
села богатая история. Со второй половины XIX в. 
Унал славится богатством своих садов. Дженардико 
Цаллагов в 1896 г. заложил первый фруктовый сад, 
превратив все село в цветущий оазис. Он доказал, 
что на каменистых горных почвах могут приживаться 
фруктовые саженцы.

Д. Цаллагов в 1929 году передал свои фруктовые 

сады во вновь образованный колхоз «Унал». Спустя 
годы, в начале XXI в., правнук Батрадз Цаллагов, 
предприниматель, продолжил его дело. Взяв в 
аренду земли, принадлежавшие некогда прадеду, 
он даровал им новую жизнь.

За высокие урожаи в 1938 году колхоз «Унал» по-
лучил диплом 1-й степени от Выставочного комитета 
Северо-Осетинской АССР, в 1939 г. – диплом Всесо-
юзной сельскохозяйственной выставки.

Татьяна БАСИЕВА, директор Дома культуры
с. Кадгарона:

– Сегодня в нашем селении грандиозное событие 
– 200-летие со дня основания. История Кадгарона 
– пример того, как небольшое, в несколько дворов, 
поселение стало современным с развитой инфра-
структурой, школой, учреждениями образования, 
здравоохранения и культуры, православной цер-
ковью. Население Кадгарона – более 3800 человек. 
В самом центре села – Аллея Славы, на которой 
установлены бюсты лучших сынов Кадгарона, героев 
разных поколений. Рядом – обелиск сельчанам, по-
гибшим в годы Великой Отечественной войны.

Кадгарон гордится своим Героем Советского Со-
юза Алиханом Гагкаевым, генералами Дзамболатом 
Абациевым, Созрико Огоевым, Темирболатом Тедто-
евым, Солтаном Каболовым, Урузмагом Огоевым, по-
этами Хадзбатром Ардасеновым, Цыппу Хутинаевым,  
Зинаидой Хостикоевой, писателем Константином 
Хаутовым… Моему селу исполнилось 200 лет, но 
оно развивается и остается самым лучшим местом 
на Земле для всех его выходцев.

Роза ДЖЕЛИЕВА, жительница селения Хатал-
дон:

– Наше село находится в живописном месте, у 
Лесистого хребта, что уже делает его интересным и 
притягательным. История Хаталдона и его жителей 
богата историческими фактами. Я горжусь выход-
цами, которые во время Великой Отечественной 
войны ушли защищать Родину. Один из них – Петр 
Налыкович Кцоев – стал Героем Советского Союза. 
Работая с детьми, я вижу, насколько они талантливы, 
и верю, что дальше продолжат историю нашего села 
славными делами.

Лолита МАМИЕВА,  журналист:
– Коста… история моего родного села началась в 

1923 году, когда после революции измученные беззе-
мельем горцы спустились на равнину. Тогда выходцы 
из Тибского, Нарского и Закинского приходов поло-

жили начало  новой истории, и по некоторым данным, 
первоначально наше село называлось Хетаг. 

Безмерно горжусь своими односельчанами, и 
простыми тружениками, и знаменитыми учеными, 
хирургами, военными. В 1924 году в Коста пересели-
лась семья поэта Хазби Калоева, автора знаменитых 
строк:  «Хорзай баззай, Ир!» Он погиб  на  Курской 
дуге в 1943 году. В школе есть небольшой музей, по-
священный истории села и его выходцам. 

Николай ПИЛИПЧУК, почетный гражданин
г. Моздока:

– О том, чем и кем интересна история Моздока, я 
пишу всю свою сознательную жизнь. Остановлюсь 
на первых фактах. В Моздоке по Указу Екатерины 
Второй как раз от 27 сентября, 260 лет назад, была 
открыта школа «для детей новокрещеных горских 
народов», в частности, осетин. Для них же была 
создана первая печатная книга на осетинском 
языке. В Моздок осетинами-переселенцами из Кур-
татинского ущелья была принесена православная 
святыня – Моздокская икона Божией Матери. Здесь 
же, в Моздоке, в 1774 году прошел заключительный 
раунд переговоров о добровольном вхождении Осе-
тии в состав России. И уже в 1785 году он получил 
статус города. От Моздока изначально пролегала 
Военно-Грузинская дорога в Тифлис, поэтому здесь 
побывали многие знаменитости. В Моздоке братья 
Дубинины изобрели впервые в мире промышленный 
способ переработки сырой нефти в керосин. И это 
только начало исторических событий!

А. ЦИРИХОВ, г. Владикавказ:
– Мое родное горное селение Кани, по преда-

нию, когда-то очень давно было густонаселенным, 
но из-за страшной инфекции численность людей, 
следовательно, и количество дворов значительно 
сократились. В советские годы большинство жите-
лей работали в знаменитом в то время санатории 
«Кармадон». Там отдыхали многие знаменитые 
люди Осетии и СССР, любимцы публики, в их числе 
– заслуженный артист РСФСР Владимир Баллаев 
и народная артистка РСФСР Варвара Каргинова. 
В нашем селе снимался художественный фильм 
«Сын Иристона» с Бало Тхапсаевым в главной роли. 
В съемках принимали участие сельчане. Жизнь в 
селе била ключом. После схода ледника Колка все 
изменилось. И тем не менее по прошествии более 20 
лет она вновь налаживается… 

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Íåäåëÿ Îñåòèè – â ÌÃÈÌÎ
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 
принял участие в мероприятиях, 
посвященных Неделе Осетии в 
Московском государственном 
институте международных 
отношений Министерства 
иностранных дел России, которые в 
эти дни проходят в вузе. 

В. СЕВЕРНАЯ

Сергей Меняйло и ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов посетили торжественное открытие вы-
ставки картин «Город на фоне гор». Авторами работ, 
которые представлены в выставочном простран-
стве, являются заслуженные художники Северной 
Осетии Ахсарбек Ахполов и Ульяна Гончарова. 
Организаторами мероприятия выступили Аланское 
землячество и Сообщество российских студентов 
при поддержке управления по воспитательной ра-
боте вуза.

– В этом году Северная Осетия отмечает важные 
для нас даты – 100-летний юбилей республики, 
240-летие со дня образования города Владикавказа 
и 250-летие добровольного присоединения Осетии к 
России. Просветительские и издательские проекты, 
торжественные и культурно-массовые мероприятия, 
форумы и выставки в честь этих знаковых событий 
на протяжении всего года проходят не только в 
Северной Осетии, но и в столице нашей Родины 
и различных регионах России. Для нас большая 
честь, что мероприятия также проходят в МГИМО, 
это позволит поближе познакомиться с культурой, 
историей и традициями Северной Осетии. Особые 
слова благодарности – ректору МГИМО Анатолию 
Васильевичу Торкунову за то плодотворное взаимо-
действие, которое сегодня существует между ре-
спубликой и вузом, а также всем преподавателям и 
студентам института, – подчеркнул Сергей Меняйло.

Глава Северной Осетии поздравил профессорско-
преподавательский состав и студентов с 80-летним 
юбилеем, который в этом году отмечает вуз.

Анатолий Торкунов отметил высокий уровень 
организации мероприятий в рамках Недели Осетии 
в МГИМО. Ректор вуза подчеркнул, что регион пред-
ставляет собой «особый край – край замечательных 
людей».

Сергей Меняйло и Анатолий Торкунов также про-
вели рабочую встречу, на которой обсудили реали-
зацию совместных проектов в рамках подписанного 
ранее соглашения между республикой и МГИМО, и 
наметили планы на будущее сотрудничество.

Кроме того, Глава Северной Осетии встретился 
со студентами университета, ответив на интересо-
вавшие их вопросы в формате открытой дискуссии.

Напомним, в июне 2023 года на площадке Петер-
бургского международного экономического форума 
было подписано Соглашение о сотрудничестве 
между Северной Осетией и МГИМО. 

ВСТРЕЧА  Об острых проблемах 
– в преддверии Съезда 
осетинского народа

О языке, культуре
и традициях
По  инициативе МОД «ВСО» и ныхаса 
Пригородного района во Дворце культуры 
Октябрьского прошел сход жителей. 
Активисты ныхасов с представителями 
администраций сел собрались, чтобы 
обсудить актуальные вопросы.  А для 
руководства МОД  «Высший совет осетин» 
в лице его председателя Зелима ВАТАЕВА 
это еще одна возможность в формате живого 
диалога с жителями сел выявить болевые 
вопросы и вынести их на обсуждение на 
предстоящем XI съезде  осетинского народа. 

Лолита МАМИЕВА

Аналогичные встречи уже прошли с жителями селений 
Хумалаг и  Чермен, в ближайшее время планируется ра-
бочая поездка  в г. Цхинвал. 

Открывая  сход, председатель районного ныхаса Ва-
лерий Дзуцев объявил минуту молчания по погибшим в 
СВО, а затем выступил с докладом о проделанной работе.

Пригородный район – не только один их самых больших 
по площади. Его отличают многоконфессиональность и 
компактность проживания представителей более 28 на-
циональностей. 

В 33 населенных пунктах проживают свыше 111 тыс. 
человек, в 18 селах действуют ныхасы. 

По словам председателя ныхаса селения Ир Юрия 
Качмазова, в составе совета есть представители других 
национальностей, которые сами выразили желание уча-
ствовать в его работе. А это еще раз подтверждает, что 
деятельность ныхаса по укреплению межнациональных 
отношений, призыв жить в мире и согласии находят отклик 
у жителей района.

(Окончание на 2-й стр.)



ПАРЛАМЕНТ  Преференции по налогам должны быть со «встречным движением»

БУКВА И ДУХ ЗАКОНА
Вчера состоялось 
тридцатое заседание 
Парламента Республики 
Северная Осетия – 
Алания седьмого созыва. 
Участие в его работе 
приняли представители 
правительства, 
руководители 
министерств и ведомств, 
государственных 
и муниципальных 
органов власти, 
правоохранительных 
структур, общественных 
организаций и средств 
массовой информации. Вел 
заседание председатель 
парламента Таймураз 
ТУСКАЕВ.

Валентина ЗЫГИНА

Депутаты рассмотрели более 30 
вопросов повестки дня заседания. 
Первые три представил председа-
тель мандатной комиссии Андрей 
Попов. Они были связаны с досроч-
ным прекращением полномочий 
депутатов парламента Токаевой 
Людмилы Харитоновны, Калоева 
Виталия Константиновича и Ле-
витского Амирана Владимировича. 
Особенно теплые слова были сказа-
ны спикером парламента о Людмиле 
Токаевой, которой не стало в июне 
этого года, он назвал ее жизнь ярким 
примером служения своему народу 
и государству, человека огромного 
мужества, до последних дней своей 
жизни чувствовавшего ответствен-
ность как депутата, всегда готового 
прийти на помощь людям. А Виталия 
Калоева и Амирана Левитского по-
благодарил за вклад в развитие тех 
отраслей, в которых они трудились, и 
за активное участие в парламентской 
работе, пожелав им успехов на новом 
поприще.

Проект республиканского закона с 
изменениями в ст. 4.2 Закона РСО–А 
«О налоге на имущество организа-
ций», разработанный по инициативе 
главы республики, представил руко-
водитель Комитета по транспорту и 

дорожной инфраструктуре РСО–А 
Тариэль Солиев. Речь идет об ос-
вобождении от налога на имущество 
ОАО «Международный аэропорт 
«Владикавказ» на период с 2025 
по 2035 год. Вложения ООО «Ново-
порт» в реконструкцию аэропорта, 
как пояснил Т. Солиев, составляют 
4,8 млрд, преференция по налогу за 
10 лет – 283 млн руб. Она-то и вы-
зывает вопросы у депутатов, счита-
ющих, что для бюджета республики 
эта сумма неподъемна. Однако, по 
мнению руководителя профильного 
ведомства, НДФЛ с учетом создания 
рабочих мест и других экономиче-
ских факторов в сумме 200 млн руб. 
вернется в бюджет республики. Но 
дело не только в цифрах – депутаты 
говорили о том, что и уровень сервиса 
в аэропорту должен быть соответ-
ствующим, и стоимость авиабилетов 
доступной гражданам республики. 
Преференции предоставляются не 
благотворительной организации, а 
частному бизнесу, как заметил депу-
тат Сослан Дидаров, поэтому нужно 
выстроить с ним взаимоотношения, 
которые принесут пользу не одной 
только стороне. 

Законопроект принят пока только 
в первом чтении, и работа над ним 
будет продолжена. «Вопрос важный, 
нужный и интересный с точки зрения 
развития инвестиционной деятель-

ности», – отметил председатель пар-
ламента, подводя итог состоявшегося 
обсуждения. – Если существует ин-
ститут инвестиционных соглашений, 
то должен быть предусмотрен и ме-
ханизм взаимодействия, чтобы про-
яснить многие вопросы – создание 
комфорта и благополучия пассажи-
ров, механизм формирования цены 
на авиабилеты, она должна быть 
справедливой. Нам ведь никто не 
запрещает просчитать экономику!» 
Принято решение при подготовке 
законопроекта ко второму чтению 
пригласить представителей ОАО 
«Международный аэропорт «Влади-
кавказ» и повести конструктивный 
диалог. 

Представитель Правительства 
РСО–А в Парламенте Марат Бдтаев 
представил законопроект «О по-
четном звании «Населенный пункт 
воинской доблести». Эта инициатива 
очень актуальна, ведь в следующем 
году мы будем отмечать 80-летие ве-
ликой Победы. В республике немало 
населенных пунктов, на территории 
которых проходили тяжелые бои, 
погибло много воинов-защитников, 
поэтому необходимо увековечить их 
память. Инициативу, предложенную 
жителями сел, которые являются 
патриотами своей малой родины, 
поддержал глава республики, под-
держал их и парламентский корпус.

Зампредседателя Комитета по за-
нятости населения РСО–А Элла Ава-
кова представила республиканский 
законопроект, корректирующийся с 
федеральным законодательством о 
квотировании рабочих мест, который 
вносит частичные изменения в пери-
одичность отчетности среднесписоч-
ности организаций за предстоящий 
квартал, а не за предыдущий год, 
как раньше. Кроме того, с 1 сентября 
2024 года введен в действие закон 
о финансовой поддержке граждан, 
ищущих работу, в связи с переездом 
в другую местность.

Содокладчик по этому вопросу, 
руководитель профильного коми-
тета парламента Лариса Ревазова 
обратила внимание на дух закона: 
количества мест для трудоустрой-
ства инвалидов и подростков от 14 
до 18 лет явно недостаточно. Одна 
из причин кроется в неформальной 
занятости, слабой востребованности 
некоторых видов работы, в частно-
сти, «на удаленке», необходимо вести 
дополнительное профобразование 
для этой категории граждан. А моти-
вация к труду, как подчеркнула Л. Ре-
вазова, у инвалидов очень высокая, 
главное, грамотно и заинтересованно 
ее поддержать.

И.о. министра финансов республи-
ки Оксана Карова выступила с отче-
том об исполнении бюджета РСО–А 

за первое полугодие 2024 года. Его 
основные параметры: поступления 
составили 24 млрд 913 млн руб., рас-
ходы – 26 млрд 544 млн, дефицит – 
1 млрд 631 млн.

Налоговые и неналоговые по-
ступления зафиксированы в сумме 
8 млрд 793 млн руб. (46,5% от го-
довых бюджетных назначений, на 
116,9% к аналогичному периоду про-
шлого года). Налоговые доходы – 
8 млрд 158 млн руб. (45,5%, прирост 
– 114,5%). В структуре расходов пре-
имущество – за социально-культур-
ную сферу – 68,1%, в деньгах это 
18 млрд 070 млн руб. На обязательное 
медстрахование неработающих граж-
дан направлено 2 млрд 327 млн. Из 
резервного фонда 39 млн выделено 
на помощь гражданам, оказавшимся 
в сложной жизненной ситуации.

На вопрос, касающийся увеличения 
с 1 января 2025 года на 16% МРОТ, 
и.о. министра ответила, что это при-
ведет к росту расходов консолидиро-
ванного бюджета, которые частично 
будут компенсированы дотациями из 
федерального бюджета, но, безус-
ловно, нагрузка на республиканский 
возрастет. А значит, будут определе-
ны в этой связи и приоритеты.

Другими словами, нам придется 
«затянуть пояса», как сказал содо-
кладчик по этому вопросу, руководи-
тель бюджетного комитета Асланбек 
Хадарцев, и предложил уже сегодня 
очень внимательно подойти к форми-
рованию главного финансового до-
кумента будущего года. Определить 
имеющиеся резервы, более рачитель-
но подходить к кредитной политике, 
вопросам арендной платы за землю, 
и много еще аспектов, где требуется 
навести порядок. Определить ло-
комотив экономического развития, 
делая упор на рыбоводство, туризм 
и другие отрасли.

Депутаты рассмотрели и другие 
важные законопроекты, которые 
предстоит еще доработать ко второ-
му чтению.

По традиции в ходе сессии состо-
ялся «муниципальный час». С ин-
формацией выступил и.о. главы АМС 
Кировского муниципального района 
Алимбек Елоев. В ходе обсужде-
ния вопроса отмечены как положи-
тельные стороны, так проблемы в 
социально-экономическом развитии 
района.

СИТУАЦИЯ Жители республики 
обеспокоены состоянием «Города 
мертвых»

Спасти Даргавский 
некрополь
Некоторое время назад жители селения 
Даргавс обратились в международное 
общественное движение «Высший совет 
осетин» – «Иры стыр ныхас» по проблеме 
«Города мертвых» – некрополя, постепенно 
приходящего в неприглядное состояние 
из-за некоторых туристов, ведущих себя 
весьма бескультурно, а то и варварски. 
Приводят в негодность старинные артефакты, 
бывает, уносят с собой какие-то предметы, 
захламляют территорию... Были высказаны 
предложения и просьбы помочь навести в 
некрополе порядок.

Н. КОЗЫРЕВ

Обращение жителей было рассмотрено в МОД «Высший совет 
осетин» под председательством руководителя организации Зе-
лимхана Ватаева с участием его заместителей Вячеслава Дза-
гоева и Эрика Багаева, зампредседателя Комитета по туризму 
Мадины Тебиевой, директора Национального музея РСО–А Ас-
лана Цуциева, консультанта Комитета по охране и использованию 
объектов культурного наследия РСО–А Алана Беликова, главы 
сельского поселения Даргавс Мурата Токаева, жителей села.

В начале встречи глава АМС селения ознакомил собравшихся 
с обращением 38 жителей Даргавса о необходимости навести 
порядок в Даргавском некрополе при посещении туристов. Так, 
гиды зачастую не очень доходчиво объясняют, что это кладбище, 
и первым нужно вести себя подобающим образом. Были случаи, 
когда отдельные туристы залезали внутрь склепов, выносили 
останки усопших, бросали пакеты в оконные проемы склепов...

Зелимхан Ватаев: 
– После поступления сигнала от жителей с. Даргавса мы вы-

езжали на место. Контроль со стороны сотрудников некрополя и 
гидов тургрупп за посещением кладбища недостаточный. Туристы 
зачастую предоставлены самим себе, поведение их и одежда не 
соответствуют месту пребывания. Оставаясь без внимания гидов, 
они кладут мелкие монеты на подоконники склепов.

Все это создает неприглядную картину. В склепах лежат остан-
ки наших предков, и мы должны оберегать их покой и навести 
порядок в данном месте. Это наш долг перед ними.

Он предложил обустроить площадку, расположенную между 
входом в комплекс и склепами, и на ней доводить до туристов 
общую информацию о «Городе мертвых» без обхода склепов, а 
также установить типовой макет склепа в разрезе в музее некро-
поля, демонстрируя внутреннее содержание склепов.

Аслан Цуциев проинформировал о том, что сейчас часть про-
емов склепов закрыта, работа медленно, но ведется. Помещение 
музея не оформлено, нет плана строения. Нужно разбираться 
с земельным участком, на котором размещен музей. Проверка 
прокуратуры предписала создать соответствующий микроклимат 
в помещении музея для хранения экспонатов. На территории не-
крополя находятся 3 охранника, установлены 12 камер наблюде-
ния. Комитетом по туризму ведется работа с гидами, которые по 
закону должны пройти аттестацию. Квалификация гидов требует 
повышения, а контроль за предоставлением туристических услуг 
– усиления. Так, на последней аттестации ни один из 12 гидов не 
прошел ее. Поток туристов имеет динамику к росту, поэтому про-
цесс этот нужно своевременно упорядочить.

Алан Беликов: 
– Даргавский некрополь – объект культурного наследия фе-

дерального значения, в соответствии с ФЗ от 25.06.2002 года 
№73-ФЗ «Об объектах культурного наследия» ограничить доступ 
в него туристам нельзя, особые требования предъявляются к 
осуществлению на территории некрополя проведения работ.

Мадина Тебиева: 
– Регулировать и контролировать работу гидов групп, прибы-

вающих из регионов РФ, сложно, поэтому предлагаю возложить 
работу с тургруппами на ответственное лицо музея некрополя. 
Таким образом можно избежать искажения подачи информации 
по этому объекту. АМС с. Даргавса необходимо решить вопросы 
уборки мусора, стоянки автотранспорта, законности размещения 
торговых точек на площадке перед некрополем.

Борис Бадтиев, житель с. Даргавса, высказался против закры-
тия створками проемов склепов, при котором нарушается микро-
климат в склепах. И поддержал предложение Мурата Токаева об 
обустройстве площадки перед склепами, чтобы ограничить доступ 
туристов к ним. В этих целях перед тропой, ведущей к склепам, 
можно установить декоративные цепи на низком уровне на не-
капитально установленных столбиках.

Вячеслав Дзагоев поддержал предложение Зелимхана Ватаева 
по использованию площадки для общей информации туристов и 
показа склепа в разрезе в музее. В целях оптимизации работы 
гида предложил ввести в практику формирование из единичных 
посетителей организованной группы. При выработке общего ре-
шения протестировать выработанный порядок в течение недели 
и довести до совершенства.

По итогам обсуждения Зелимхан Ватаев предложил направить 
письмо-обращение жителей с. Даргавса и протокол совещания в 
Комитет по охране и использованию объектов культурного насле-
дия РСО–А для выработки в недельный срок по согласованию с 
Комитетом по туризму и Национальным музеем РСО–А решения 
рассмотренной проблемы с учетом высказанных мнений. 

Это предложение было принято.
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«В склепах лежат останки наших 
предков, и мы должны оберегать их 

покой и навести порядок в данном месте. 
Это наш долг перед ними.

«Больных» саженцев нет
Начальник Кировского межрайонного отдела филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по РСО–А Э. АРДАСЕНОВА приняла участие в 
проведении апробации и определении качества саженцев фундука 
сортов «Тиджиэл ЕА», «Нокионе ЕА», «Джисона ЕА», выращиваемых 
на территории хозяйства ООО «Елети Альба» (генеральный директор – 
С. КОБЛОВ) в Ирафском районе.

Аркадий КУБАЛОВ

В работе также участвовали начальник Ди-
горского межрайонного отдела филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» Мира Дзарасова и глав-
ный агроном отдела по Ирафскому району ГКУ 
«Управление сельского хозяйства по РСО–А» 
Олег Макоев.

– Саженцы хорошо развиты, без повреждений 
болезнями и вредителями, посадки чистые, каран-

тинных растений нет, – отметила Эльза Ардасено-
ва после завершения мероприятий. – В последние 
годы у нас в республике наблюдается расширение 
площадей под многолетними плодовыми и ягодны-
ми насаждениями. Необходимым условием для 
выращивания высококачественного посадочного 
материала является его чистосортность, так как 
только в чистосортных насаждениях реализуется 
биологический потенциал сорта с заявленными 
технологическими качествами. 

О языке, культуре и традициях

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Деятельность «ВСО» по решению вопросов, 
касающихся сохранения языка, традиций, спада 
рождаемости, неблаговидных процессов, кото-
рые негативно влияют на молодежь, состояния 
кладбищ, ведется систематически. В ходе этой 
встречи выступавшие делились своими пробле-
мами и мнениями по этим направлениям.

«Пусть никогда не смолкнет звучание осетин-
ской речи», – с этими словами к присутствовав-
шим обратился председатель совета старейшин 
«ВСО» Шамиль Томаев, который сделал акцент 
на вопрос сохранения осетинского языка и спад 
рождаемости, отметив, что это грозит будущему 
нации.

Тамара Валгасова в своем эмоциональном 
выступлении обратила внимание на внешний вид 
девушек, призвав их к скромности и целомудрию. 
Также она обратилась к женщинам с просьбой в 
преддверии холодов помочь обеспечить наших 
бойцов теплыми шерстяными носками. Дирек-
тор Сунженской школы Ахсарбек Хугаев был 
единодушен с остальными спикерами по во-

просу сохранения языка, предложив проводить 
тематические конкурсы. Заслуженный тренер 
РФ по вольной борьбе Савелий Бязыров более 
27 лет отдал работе с молодежью, воспитал 
олимпийского чемпиона и других титулованных 
спортсменов. По его словам, ему больно и обид-
но за то, что наши ребята эмигрируют в другие 
страны и теряют свою национальную идентич-
ность, принимая их образ жизни и мышление, 
также обратив внимание на молодежную моду 
нанесения татуировок, которая неприемлема 
для спортсменов.

Председатель совета села Комгарон Тенгиз 
Болатаев высказал проблему распростране-
ния закладок и предложил озвучивать имена и 
фамилии тех, кто занимается этим преступным 
деянием. Умар Дзуцев, один из активистов 
общественной организации, председатель со-
вета в селении Гизель, на сход приехал с пред-
ставительной делегацией. Он выразил общее 
мнение и озабоченность по поводу того что с 
каждым годом создается все меньше новых се-
мей, а это отрицательно сказывается на уровне 
рождаемости.

Участники СВО Энвер Тибилов и Виталий 
Газзаев поддерживают лидера общественного 
движения Зелима Ватаева и его инициативы.

«Сидя в окопе в Мариуполе, мы с ребятами 
не раз обсуждали работу «Стыр ныхаса», пере-
живаем и поддерживаем ваши начинания, Зелим 
Махарбекович, потому что там отстаиваем наше 
общее будущее», – сказал Энвер Тибилов.

Обширный круг вопросов, которые подняли 
участники схода, невозможно решить в отрыве 
от общественности и без поддержки местных 
органов власти. Именно поэтому на сходе при-
сутствовал глава Пригородного района Алан 
Гаглоев, который открыт к диалогу, разделяет 
обеспокоенность жителей по высказанным про-
блемам и готов к совместным действиям по их 
решению. 

Зелим Ватаев сделал ряд предложений, от-
ветил на вопросы присутствовавших. Он обра-
тился к главе района с вопросом о возможности 
установления возле здания АМС доски памяти 
погибшим в СВО бойцам. 

Зелим Ватаев сакцентировал внимание на про-
блему состояния кладбищ.

 «Я всегда готов взять на себя ответственность 
за неубранные кладбища, за то, что не следуем 
традициям, за неподобающее поведение моло-
дежи, за их внешний вид, – сказал председатель 
МОД «ВСО». – А как же быть с ответственностью 

родителей, с тем, что не прививают своим детям 
нормы поведения и культуры, не контролируют, 
куда те ходят, с кем общаются и как себя ведут в 
общественных местах!»

Присутствовавший на сходе композитор Юрий 
Моргоев солидарен с мнением Зелима Ватаева, 
предложив вернуть в школы оценку за плохое 
поведение.

Встреча с жителями района завершилась вру-
чением наград. Грамотой Парламента РСО–А 
был награжден глава Октябрьского Вячеслав 
Пухаев. Благодарностями «МОД ВСО» отмечены 
активисты Феликс Абаев, Тенгиз Болатаев и 
Юрий Качмазов.

Если сохранение такого всеобъемлющего по-
нятия, как «фарн», зависит от семьи и каждого 
из нас, то каждый должен начать с себя без 
громких воззваний и излишнего пафоса неза-
висимо от того, состоит он в «Высшем совете 
осетин» или нет. А руководству международно-
го общественного движения необходимо дать 
возможность сосредоточиться на решении не 
менее глобальных вопросов, среди которых: 
духовно-нравственное возрождение этнических 
осетин, сохранение их культурно-исторической 
самобытности, воспитание чувства национальной 
гордости, формирование, укрепление и развитие 
национального самосознания, культуры, языка, 
науки, образования и искусства.

АПК Важным звеном в выращивании чистосортного посадочного материала является апробация



ВЫСТАВКА     В зале Союза художников открылась экспозиция «Художники–
детям»

ЛЮБИМЕЦ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ
Особенностью этой выставки является то, что на выставке представлены работы художников, 
которые на протяжении многих лет делали иллюстрации для детского журнала «Ногдзау». Всего 
около 100 работ 20 именитых художников.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Здесь и живопись, и книжная графика, и 
даже куклы. Сама идея выставки возник-
ла у художественного редактора журнала 
Земфиры Дзиовой. Когда-то и ее отец 
Батраз Дзиов рисовал иллюстрации для 
«Ногдзау».

«В журнале «Ногдзау» я работаю очень 
давно. Меня пригласил Музафер Созы-
рикоевич практически сразу после уни-
верситета. Со временем копилась целая 
коллекция иллюстраций. Признаться, 
давно хотела собрать такую выставку, но 
все никак не доходили руки. И когда Диа-
на Тасолтановна пришла к нам работать 
редактором, я предложила эту идею. Она 
сразу же поддержала ее», – рассказала 
Земфира.

Главный редактор журнала Диана Сал-
биева отметила, что это не просто рисунки, 
а оригинальные иллюстрации, которые они 
бережно собирали всем коллективом.

«Мне кажется, очень важно, чтобы ху-
дожники, которые сегодня еще среди нас, 

чувствовали, что они нам дороги. Ведь они 
не просто создавали рисунки, о которых 
быстро забывают. Это полноценные про-
изведения искусства, которыми мы хотели 
поделиться, чтобы подрастающее поколе-

ние помнило о тех людях, которые долгое 
время сотрудничали с нашим журналом 
и продолжают это делать. Я очень хочу, 
чтобы эту выставку посетили как можно 

больше детей», – сказала она.
Яркие, самобытные, веселые – все рисун-

ки наполнены жизнью, каждый из них рас-
сказывает свою историю, окуная нас в мир 
детства. Оригинальность и неповторимость 

выставки отметил и народный поэт Осетии, 
прозаик, переводчик, публицист Музафер 
Дзасохов, много лет возглавлявший дет-
ский журнал «Ногдзау». По его словам, 
во все времена с журналом сотрудничали 
самые лучшие и талантливые художники 
нашей республики. Саму же выставку он 
назвал настоящим праздником для всех 
любителей и ценителей искусства. 

Выставка проходит при поддержке Коми-
тета по делам печати и массовых коммуни-
каций РСО–А. Врио председателя комитета 
Мадина Габалова обратила внимание на 
то, что печатные СМИ Северной Осетии 
сегодня не ограничиваются только выпу-
ском периодики. 

«Для нас очень важно, что СМИ реализу-
ют различные мероприятия, «круглые сто-
лы», флешмобы, конференции, выставки. 
Потому что сейчас время, когда работать 
с аудиторией нужно не только со страниц 
печатных СМИ, но и собирать людей в фор-
мате очных встреч. Эта выставка – своего 
рода дань преемственности поколений. 
Детский журнал «Ногдзау» очень старается 
не только работать с аудиторией по популя-
ризации осетинского языка и продвижению 
осетинской культуры, но и поддерживает 
творчество детей», – отметила она.

Посетить выставку можно будет до 7 
ноября.
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ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 

выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;

отсутствие судимости у кандидата и его 
близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ПРОБЛЕМА     Мы в ответе  за тех, кого приручили

Что делать с бродячей дворнягой?
В последние годы Беслан, как и другие населенные пункты нашей республики, столкнулся с 
серьезной проблемой – увеличением количества бродячих собак. Это явление стало заметным для 
многих жителей, и с каждым днем их беспокойство только растет. Бродячие собаки, когда-то чьи-
то домашние питомцы, теперь блуждают по улицам, и это вызывает множество вопросов в связи с  
безопасностью и здоровьем людей.

Милана ДЗИДАХАНОВА, 
студентка 3-го курса факультета 
русской филологии СОГУ

Основная причина увеличения популяции 
бродячих собак – это безответственное 
отношение к животным. Многие из них 
оказываются на улице, когда хозяева ре-
шают избавиться от них по самым разным 
причинам: переезд, финансовые трудности 
или просто нежелание заботиться о питом-
це. В итоге они попадают в иную среду и 
начинают адаптироваться к новой жизни.

По своему характеру многие из них дру-
желюбные и не представляют угрозы. 
Однако постоянное нахождение на улице, 
опасность и голод делают их агрессивными. 
Как результат – мы наблюдаем стаи бродя-
чих собак, которые становятся настоящей 
проблемой для жителей.

И на улице это не только неприятное 
зрелище, но и реальная угроза. Нападения 
на людей случаются, и это вызывает страх, 
особенно у родителей, которые беспокоят-
ся о своих детях. 

Кроме того, бродячие собаки могут пере-
носить заболевания, такие, как бешенство, 
что также представляет опасность для 
людей и домашних животных. 

К сожалению, некоторые жители при-
бегают к таким жестоким методам для 

решения проблемы, как отстрел бродячих 
собак. Но это не только жестоко, но и не-
эффективно. Мы должны понимать, что эти 
собаки тоже живые существа, и жестокость 
не должна быть ответом на сложные во-
просы.

Существует множество более гуманных 
способов решения проблемы бродячих со-
бак. Одними из самых эффективных мето-
дов являются стерилизация и вакцинация. 
Они помогают контролировать популяцию 
бездомных животных и предотвращать 
распространение заболеваний. Если стери-
лизовать собак, их количество со временем 
уменьшится, и это сделает наши улицы 
более безопасными.

Создание приютов для бездомных собак 
тоже является важным шагом. Приюты 
могут обеспечить животным временное 
жилье, медицинскую помощь и, возможно, 
помочь найти новых хозяев. 

В Беслане таких приютов нет. Нельзя не 
заметить, что в нашем городе отсутствуют и 
волонтерские организации, которые могли 
бы заниматься помощью бездомным живот-
ным. В соседнем Владикавказе активно 
работает фонд «Четыре лапы», который 
помогает бездомным животным и создает 
программы по их защите. Возможно, нам 
стоит вдохновиться этим и предложить 
аналогичную инициативу в Беслане, чтобы 

наши четвероногие друзья могли получить 
необходимую поддержку.

В нашем городе лишь немногие пытают-
ся помочь бездомным животным, но этого 
явно недостаточно. 

Есть надежда, что проблема будет ре-
шаться. Как сообщала ранее «СО», к концу 
2025 года для Правобережного и Пригород-
ного районов будет построен межрайонный 
приют на 240 животных. И тогда проблема 
будет частично решена.

Но и мы, жители Беслана, можем вне-
сти свой вклад. Участвуя в помощи без-
домным животным, даже в небольших 
масштабах, мы можем изменить ситуацию 
к лучшему… 

ПРОФИЛАКТИКА ЭКСТРЕМИЗМА     Молодежь – в группе риска 

У терроризма не должно быть будущего
В Эльхотовском многопрофильном колледже (ЭМК) имени Героя Социалистического Труда 
Д. Е. Накусова прошли мероприятия, направленные на профилактику экстремизма и терроризма, 
которые сегодня являются факторами глобального значения. 

Аркадий КУБАЛОВ

В мирную жизнь граждан в 
наши дни нередко вторгается 
жестокое явление – терроризм. 
Рост экстремизма создает угро-
зу стабильности и обществен-
ной безопасности.

Формирование негативно-
го отношения подрастающего 
поколения к таким опасным 
явлениям в обществе являет-
ся важным воспитательным 
направлением работы в ЭМК. 
В рамках плана проведения 
профилактических мероприя-
тий, приуроченных к общерос-
сийскому Дню солидарности в 
борьбе с терроризмом, в данном 
образовательном учреждении 
прошли беседы о безопасно-

сти, уроки памяти, мужества, 
классные часы по профилакти-
ке предупреждения терроризма 

и экстремизма. Были рассмо-
трены понятия «экстремизм» 
и «терроризм», перечислены 

примеры наиболее известных 
экстремистских и террористи-
ческих событий в мире. Студен-
там рассказали о причинах, по-
рождающих террористические 
действия, и о том, как можно 
уберечься от них. В качестве 
основной группы, наиболее под-
верженной данным течениям, 
была выделена молодежь. 

Жанна Бигаева, заместитель 
директора ЭМК по учебно-вос-
питательной работе: 

– Лекции и беседы прошли в 
формате живого общения. Ре-
бята просмотрели презентации 
об экстремизме, как он прояв-
ляется в молодежной среде. 
Студенты задавали вопросы, 
интересовались полученным 
материалом. 

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ   
Более 1000 семей 
распорядились средствами 
маткапитала через банки

Ипотека – самое 
востребованное 
направление
Семьи республики, которые 
планируют направить материнский 
капитал на улучшение жилищных 
условий с привлечением кредитных 
средств, могут одновременно с 
оформлением ипотечного кредита 
сразу в банке подать заявление 
о распоряжении средствами 
маткапитала. С начала 2024 года 
более 1000 семей в Северной 
Осетии воспользовались этой 
возможностью.

Пресс-служба СФР по РСО–А 

Благодаря информационному взаимодействию 
между Отделением СФР по РСО–А и кредитными 
организациями процесс распоряжения маткапи-
талом на строительство или покупку жилья был 
значительно упрощен. Все необходимые доку-
менты финансовые учреждения передают в Се-
веро-Осетинское отделение СФР по электронным 
каналам связи.

Если кредит или займ уже оформлены, родители 
могут подать заявление о распоряжении только в 
Отделение СФР по РСО–А. Однако и в этом случае 
приносить документы и справки по выданному кре-
диту не нужно, все эти сведения республиканское 
отделение СФР запросит самостоятельно в рамках 
взаимодействия с банком.

Подать заявление о распоряжении средствами 
маткапитала можно непосредственно в банке при 
заключении ипотечного договора, в личном каби-
нете на портале госуслуг или в клиентских службах 
Отделения СФР по РСО–А.

В С еверной Осетии улучшение жилищных усло-
вий остается самым востребованным направлени-
ем программы материнского капитала. На эти цели 
средства маткапитала в 2024 году направили 1014 
североосетинских семей.

Напомним, в 2024 году при рождении первенца 
родители получают 630380 рублей, а для семей, 
в которых с 2020 года появился второй ребенок, 
материнский капитал дополнительно увеличи-
вается на 202643 рублей. Если в семье после 1 
января 2020 года родился второй, третий ребенок 
или последующие дети, то материнский капитал 
устанавливается в размере 833024 рублей в слу-
чае, если ранее право на маткапитал не возникало.

Выплаты 
преобразуются
В будущем году в России будет 
изменен порядок осуществления 
ежемесячных компенсационных 
выплат по уходу за инвалидами 
I группы и гражданами старше 80 
лет. 

С 1 января 2025 года Отделение Социального 
фонда по РСО–А установит надбавки таким 
гражданам в размере 1200 рублей. Надбавка 
будет ежегодно индексироваться вместе с 
пенсией. Таким образом, при сохранении самой 
меры поддержки будет реализована задача по 
ежегодному повышению данной выплаты.

В настоящее время выплаты в размере 1200 
рублей получают люди, которые ухаживают за ин-
валидами I группы или пенсионерами, достигшими 
возраста 80 лет. Выплаты назначаются по 
заявлению того, кто ухаживает, при наличии 
письменного подтверждения от того, за кем 
ухаживают. Деньги начисляются вместе с пенсией 
человека, за которым осуществляется уход.

«С 2025 года компенсации по таким правилам 
назначаться и выплачиваться перестанут. 
Вместо этого Отделение СФР по РСО–А 
автоматически назначит надбавки в размере 
1200 рублей к пенсиям всех граждан, которые 
являются инвалидами I группы или достигли 80 
лет. Самим пенсионерам никуда обращаться 
для этого не потребуется, как и предоставлять 
сведения о человеке, который ухаживает за 
таким пенсионером», – пояснил управляющий 
Отделением СФР по РСО–А Аслан Мильдзихов.

Аналогичным образом будет преобразована 
выплата в размере 1200 рублей по уходу, осущест-
вляемому иными лицами за инвалидом с детства I 
группы (за исключением родителей и попечителей, 
осуществляющих уход за инвалидами с детства I 
группы). Напомним, эта выплата предназначена 
ухаживающим неработающим трудоспособным 
гражданам, кроме родителей. С 1 января 2025 года 
она будет включена в состав пенсии инвалида с 
детства I группы в качестве надбавки на уход. 
Выплаты в размере 10 тысяч рублей родителям и 
опекунам, ухаживающим за инвалидами с детства 
I группы, установленные до 1 января 2025 года, 
будут сохранены, изменения их не затрагивают, а 
в отношении детей с инвалидностью сохранится 
прежний порядок предоставления выплат в 
размере 10 тысяч рублей.

Если человек получает две пенсии, то Отде-
ление СФР по РСО–А назначит доплату к одной 
из них. Надбавки будут индексироваться вместе 
с пенсиями, в те же сроки и в том же порядке, 
что и пенсии. Выплаты для тех, кто ухаживает 
за престарелыми гражданами, нуждающимися 
в постороннем уходе, будут продолжены до 
окончания периодов, на которые они назначены. 
Со следующего года новые выплаты для этой 
категории назначаться отделением фонда не 
будут.

В Северной Осетии сегодня компенсационную 
выплату по уходу получают 3 610 жителей респу-
блики.

Единый контакт-центр СФР: 8-800-100-00-01 
(звонок бесплатный).

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  2-КОМ. КВ. пл. 54 м2 (евро-

рем.) в р-не Осетинского театра 
– 5,5 млн руб. Тел. 91-33-44.

 ÄÎÌÀ 
  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 3 КОМН. 

(кухня, ванная) в с. Гизели без 
отделочных работ, зем. уч. 8 со-
ток. Цена догов. Тел. 8-963-177-
82-39.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  З/У 7 СОТ. в с. Гизели на ул. 

Пролетарской (все коммуника-
ции, транспорт рядом) – 1 млн 200 
тыс. руб. Разумн. торг. Тел. 8-905-
488-15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПРОФНАСТИЛ, МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦУ, ВОДОСТОКИ, 
ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, УТЕПЛИ-
ТЕЛИ, БЛОКИ БЕТОННЫЕ 
39х19х19 см. Обр.: угол улиц 
Гвардейской и Молодежной, 
тел.: 50-55-88, 8-918-828-32-32.

 КУПЛЮ 
  1-КОМ. КВ. во Владикавказе 

с ремонтом от 40 м2 – до 4,2 млн 
руб. за наличный расчет. Рассм. 
все варианты. Тел. 8-905-488-15-
20.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-
дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление на-
следства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2, тел. 8-918-826-41-
39.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (наполь-
ный, стеновой) и радиаторов; 
ванн, раковин, унитазов; за-
мена стояков, канализац. И 
ДР. РАБОТЫ. Тел. 8-918-969-
05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  КАФЕЛЬНЫЕ РАБ., УСЛУГИ 
САНТЕХНИКА, ЭЛЕКТРИКА, 
ОБОИ. Тел. 8-989-038-14-00.

  РЕМОНТ КВАРТИР «ПОД 
КЛЮЧ»: шпаклевка, гипсо-
картон, обои, ламинат, от-
косы, кафель, натяжные 
потолки, демонтаж старых 
дверей, стяжка, штукатурка. 
Тел. 8-989-038-71-43.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  ВСЕ ВИДЫ РАБОТ НА 
КЛАДБИЩЕ: укладка тро-
туарной гранитной  плитки, 
бетонные работы. Выезд по 
республике. Тел.: 8-928-498-14-
56, 8-918-709-98-03.

 

РАЗНОЕ 
  ТРЕБУЮТСЯ  ОХРАННИ-

КИ. РАБОТА В ДНЕВНОЕ 
ВРЕМЯ. Тел. 8-988-878-39-91.

 

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

Родители выпускников второй подготовительной 
группы выпуска 2024 г. детского сада №68 поздрав-
ляют с Днем дошкольного работника и выражают 
искреннюю благодарность заведующей Эльмире 
Эльбрусовне ВАТАЕВОЙ, старшему воспитателю 
Дине Викторовне ТАЙМАЗОВОЙ, любимым вос-
питателям Белле Васильевне ДЗИДАХАНОВОЙ, 
Татьяне Ивановне ДАНИЛОВОЙ, помощнику вос-
питателей Тамаре Артуровне БОКОЕВОЙ за про-
фессиональный подход к работе, чуткое отношение к 

детям. Спасибо за внимание, заботу, 
доброту, теплую атмосферу, бла-
годаря чему дети считали детсад 

своим вторым домом. Жела-
ем вам оставаться такими же 
профессионалами, любящими 
свою работу. Здоровья, успе-

хов, удачи, счастья, мира 
вам и вашим семьям!
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Цена свободная.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

СДАЮТСЯСДАЮТСЯ
ДВА КАБИНЕТА ПОД 
ОФИС пл. 20 кв. м на ул. 
Бородинской.
Тел. 8-988-874-91-76.

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЮТСЯ:ТРЕБУЮТСЯ:
  ВОДИТЕЛИ на грузовую 

спецтехнику (заработная 
плата от 25 тыс. руб., график 
работы 6/1);

  СЛЕСАРИ ПО РЕМОНТУ 
АВТОМОБИЛЕЙ (от 30 тыс. 
руб., график работы 6/1).

Официальное трудоу-
стройство, полный соцпакет.
ТЕЛ. 8-918-701-26-31. 

НАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ    Войлоковаляние – древнее ремесло, 
ставшее национальным брендом

ОДНИ ИЗ ЛУЧШИХ
Лучшим российским продуктом с элементами народных художественных 
промыслов в номинации «Дизайн и ремесло» первой российской премии в области 
народных художественных промыслов «НА_РОДНОМ», состоявшейся в Нижнем 
Новгороде, стал бренд из Осетии - «АБАТ». Его создатель – Алана БЗАРОВА, о ней 
«СО» писала ранее как об организаторе первого этнофестиваля в СКФО «Рон».

Залина ГУБУРОВА

Бренд «АБАТ» стал единствен-
ным представителем Юга России, 
победившим в столь престижном 
конкурсе. Учредителями премии 
являются Совет Федерации РФ, 
Министерство промышленности и 
торговли РФ и правительство Ни-
жегородской области.

Это первый конкурс, в котором 
участвовал «АБАТ», и, соответ-
ственно, это его первая победа. 
Среди призеров такие известные 
в нашей стране имена, как Ульяна 
Сергеенко, AO «Гжельский фарфо-
ровый завод, Косметическая линия 
«Русская северная коллекция» (000 
«Натура Сиберика») и др.

В начале разговора Алана Бза-
рова напомнила о том, что в нашей 
стране действует закон о «О на-
родных художественных промыс-
лах». В нем закреплено понятие 
«народный художественный про-
мысел», который подразумевает 
область культурной деятельности, 
одну из форм проявления традиций 
народного творчества. В новой ре-
дакции закона особо выделяется 
пункт о сохранении и развитии 
мест традиционного бытования 
народных промыслов, включения 
их в специальный реестр.

Человек энергичный и идейный, 
она никогда не стоит на месте и 
равняется на лучших. Вот что она 
рассказала «СО»: 

– Было очень приятно услышать 
о единогласном признании конкурс-
ной комиссией нашего продукта 
лучшим из 300 участников. Осо-
бенно приятно одержать победу 
наряду с мощными российскими 

брендами, топовыми дизайнерами 
и именитыми производителями 
народных промыслов, являющи-
мися достоянием России. Работы 
на конкурс были направлены еще в 
июне текущего года. Я всегда была 
уверена в качестве и уникальности 
нашей продукции, знаю и верю, что 
очень скоро ею сможет гордиться 
не только наша республика, но и 
Россия.

Она также добавила,  что 
«АБАТ» сегодня – это производи-
тель по-настоящему «кутюрной» 
одежды, совершенно уникальной 
и по свойствам материалов, и по 
методам производства. В изде-
лиях применяются 5 видов реме-
сел. «При создании башлыков мы 
применяем басонное плетение. В 
производстве одежды – войлоко-
валяние и батик, вышивка бисе-
ром, благодаря которой наносим 
орнаменты. При изготовлении 
ковров применяется войлокова-
ляние, мокрое и сухое. Словом, 

достаточно емкое по содержанию 
производство. Это и удивило, и 
покорило конкурсную комиссию 
премии», – отмечает А. Бзарова, 
чьи эксклюзивные изделия из во-
йлока теперь известны далеко за 
пределами нашей республики. 

Еще одним приятным событием 
стало то, что изображение ковра 
войлочного бренда появилось на 
виньетке и на штемпеле «Почты 
России». 

«На прошлой неделе мы пере-
дали виньетку и конверт с маркой 
«Почты России» в Национальный 
музей РСО–А, таким образом, мы 
тоже внесли свою лепту в летопись 
российского культурного простран-
ства», – сказала дизайнер. 

Заинтересовалась трудами Ала-
ны Бзаровой съемочная группа про-
екта «Русский код». Она стала для 
авторов фильма проводником по 
Осетии и одной из героинь большого 
фильма, инициированного продю-
сером и кинорежиссером Никола-
ем Данн вместе с культурологом 
Андреем Теслиновым. 

Николай Данн поделился: «Мы 
именно через культуру рассма-
триваем происхождение нацио-
нального кода. К примеру, сейчас 
мы в Северной Осетии, нам инте-
ресно узнать, как осетины живут 
на этом месте, как продолжают 
свой род, что они передают сво-
им детям и как это отражается в 
общем культурном российском 
мире».

В свою очередь Николай Тесли-
нов отметил: «Я уже 18 лет прово-
жу экспедиции по разным странам 

мира. Они были связаны с исследо-
ванием закономерностей развития 
культуры. Поэтому волей-неволей 
возникло понимание, что мы силь-
но отличаемся от многих. То, что 
происходит на Украине, обнажило, 
что весь мир или, по крайней мере, 
большая его часть понимает, что 
русские – другие. Мы хотим в раз-
ных концах нашей страны увидеть 
признаки того общего, что выросло 
в ходе большого многовекового диа-
лога. Надо сказать, что русский мир 
– это синтез всех народов, которые  
воспитаны на одной идеологии». 

УВЛЕЧЕННЫЕ   С юношеских лет занимаются 
сегодняшние ветераны спорта теннисом

Дружат со спортом
Маариф Гасанов, Алан Санакоев, Урузмаг Гагиев, Рамазан Хулатаев 
– ветераны спорта, активно занимаются физической  культурой. 
Примечательно, что Маариф долгое время, целых четыре десятка лет 
– вел уроки физкультуры в ташкентской школе, он кандидат в мастера 
спорта, был чемпионом Сочи. 

Рамазан ЛАГКУЕВ

Урузмаг – предприни-
матель, Рамазан – заслу-
женный экономист, еще 
один любитель корта и 
ракетки Леонид Щеглов 
– главный электрик заво-
да «Победит». 

Они много лет занима-
ются большим теннисом.  
Все свои юношеские годы 
ежедневно приходили на 
корты в Парк культуры и 
отдыха. Можно сказать, 
молодость прошла на этих 
спортплощадках.

И сегодня они с удо-
вольствием занимаются 
здесь. 

НА КОНТРОЛЕ 

Ïîìîãëè ïàöèåíòó ïîëó÷èòü ëåêàðñòâà
Судебные приставы в Республике Северная 
Осетия–Алания помогли страдающему 
муковисцидозом пациенту получить 
необходимые лекарства.

Пресс-служба ГМУ ФССП России

Министерство здравоохранения республики решением суда 
обязали бесплатно предоставить 22-летнему жителю медикамен-
ты. Исполнительный документ поступил в Специализированное 
отделение судебных приставов по Республике Северная Осетия 
– Алания Главного межрегионального (специализированного) 
управления ФССП России.

Законные действия сотрудника ГМУ ФССП России в рамках ис-
полнительного производства привели к положительному резуль-
тату. Должник обеспечил пациента лекарственными препаратами 
на сумму более 10 млн рублей.

_______________________________________

Çà õèùåíèå áþäæåòíûõ ñðåäñòâ
Сотрудниками УФСБ России по РСО–А выявлена 
и пресечена противоправная деятельность 
руководителей ПАО «Кристалл», относящегося 
к оборонно-промышленному комплексу и 
выполняющего гособоронзаказ.

Пресс-служба УФСБ России по РСО–А

В частности, указанные лица осуществили хищение бюджетных 
средств в сумме 19,6 млн рублей, выделенных в 2023 году Мини-
стерством промышленности и инвестиций РСО–А на субсидирова-
ние части затрат, понесенных ПАО «Кристалл» на модернизацию 
производственных мощностей.

Преступная деятельность указанных лиц задокументирована. 
На основании легализованных материалов ОРД Управления 
СУ СК РФ по РСО–А возбуждено уголовное дело по признакам 

преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, г. Владикавказ, 
ул. Владивостокская, 3 
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

РОСГВАРДИЯ    В Северной Осетии провели первые 
всероссийские учения по организации питания бойцов 
в условиях СВО

Продовольствие доставят
На базе учебного центра «Комгарон» владикавказского соединения 
Росгвардии состоялся учебно-методический сбор с начальниками 
отделов продовольственного обеспечения ведомства, посвященный 
совершенствованию практических навыков в организации обеспечения 
войск с учетом опыта СВО.

Пресс-служба 
Управления Росгвардии по РСО–А

Военнослужащими был отработан порядок 
доставки продовольствия авиационным транс-
портом и хранения продуктов. Особое внимание 
уделили вопросам маскировки технических 
средств и объектов тыла.

Максим Горбатов, начальник продоволь-
ственного Управления Росгвардии: «Сама 
обстановка в стране требует от нас постоянного 
повышения и совершенствования своих на-
выков, умений, грамотно и вовремя принимать 

решения. А самое главное, чтобы эти решения 
были правильные, быстрые и своевременные. 
Мы проводим эти сборы, показываем и расска-
зываем нашему подрастающему поколению, как 
все это дело надо правильно организовывать».

Сборы специалистов тыла Росгвардии пройдут 
по всей стране. Здесь же, на Кавказе, с учетом 
местной специфики участникам занятий по-
казали, как в доставке продовольствия может 
использоваться вьючно-транспортная конная 
рота – уникальное подразделение, выполняю-
щее задачи в условиях высокогорья.

КУЛЬТУРА    Северная 
Осетия присоединилась 
к Всероссийской акции 

СЛАВИМ 
РУССКОГО 
ГЕНИЯ 
Всероссийская акция, 
посвященная 225-летию со 
дня рождения А.С.Пушкина, 
«Во славу русского гения» 
пройдет с 25 сентября 
по 15 октября в рамках 
межведомственного 
культурно-образовательного 
проекта «Культура для 
школьников».

Светлана ГРОМОВА 

Школьники со всей России смогут принять 
участие в творческом соревновании и про-
явить свои литературные, артистические и 
художественные способности в следующих 
номинациях: «Пушкин и театр» (театральные 
постановки по произведениям поэта); «Пуш-
кинские чтения» (прочтение произведений 

А.С.Пушкина); «И в новом веке Пушкин с 
нами» (собственное произведение, посвящен-
ное поэту и его творческому наследию); «Пуш-
кин в живописи» (портрет А.С.Пушкина или 
иллюстрация к одному из его произведений).

Для этого необходимо подготовить работу 
в одной или нескольких из предложенных 
номинаций и оставить свою заявку на участие 
в личном кабинете на портале «Культурад-
ляшкольников.РФ».

По итогам акции экспертная комиссия, со-
стоящая из известных деятелей в области 
театра и литературы, выберет 50 наиболее 
интересных работ-победителей, которые 
будут опубликованы на портале.

Напомним, проект «Культура для школь-
ников» реализуется Минкультуры России и 
Минпросвещения России совместно с Цен-
тром культурных стратегий и проектного 
управления (РОСКУЛЬТПРОЕКТ) и Россий-
ским фондом культуры. 

Очень важно, что все творческие акции про-
екта направлены на то, чтобы помочь детям 
найти свое призвание, научить их гордиться 
неповторимой культурой нашей великой 
страны.

Родные 
и близкие 
еще раз вы-
ражают ис-
к р е н н ю ю 
б л а г о д а р -
ность всем, 
кто разде-
лил с ними 
горечь утра-
ты 

ГУЕВОЙ-ГЕРГИЕВОЙ 
Светланы Георгиевны, 

племянницы Бекмурзовых, 
и сообщают, что годовые по-
минки со дня ее кончины со-
стоятся  в субботу, 28 сентя-
бря, по адресу: ул. Гугкаева, 
63, корп. 3. 
Родные и 

близкие ис-
кренне благо-
дарят всех, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты 
МОРГОЕВОЙ-
ХУМАРОВОЙ 

Симы 
Муссаевны, 
и сообщают, что 40-дневные 

поминки со дня ее кончины 
состоятся 28 сентября по 
адресу: с. Карджин, ул. Кам-
бердиева, 40.

Родные и близкие благода-
рят всех, кто разделил с ними 
горечь утраты 

ДЗГОЕВА Сосланбека 
Рамазановича, 

отца Геннадия Дзгоева, и 
сообщают, что годовщина со 
дня его кончины состоится 
28 сентября, в 13 часов, по 
адресу: г. Владикавказ, ул. 
Владикавказская, 41, корп. 1, 
подъезд 5.

Администрация местного 
самоуправления г. Влади-
кавказа выражает глубокое 
соболезнование главному 
специалисту Управления 
предпринимательства и ин-
вестиционной деятельности 
АМС г. Владикавказа А. У. 
Базровой по поводу безвре-
менной кончины брата

БАЗРОВА
Казбека Умаровича.

Коллектив ГБУЗ «РКБСМП» 
МЗ РСО–А выражает глубо-
кое соболезнование врачу-те-
рапевту А. У. Базровой по по-
воду безвременной кончины 
брата 

БАЗРОВА
Казбека Умаровича.
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